

# TIEMPO

SAN RAMON. C. R.  
7 de Abril de 1946.

№ No. 45 № || Vale ¢ 0,10

H  
050  
T562x  
C.R



# TIEMPO

Director:

MARCO TULIO ACOSTA P.

Redacción y Administración:

IMPRENTA ACOSTA SAN RAMON

# Semanario de

Información.

Política, Religiosa y de Interés general  
Literatura Versos

Completamente independiente

## EDITORIAL.

# EDUCACIÓN

UN MAL día y con carácter que casi pudiéramos llamar especulativo, dado el aspecto con que se desarrolló, fue abierto el curso de preparación de maestros en esta ciudad.

Conocedor del anhelo de superación que priva en los hijos de este pueblo, el Director de curso llamó a clases y, entusiasmados, los maestros acudieron al aula con una ilusión más, préndida en el alma.

Desde el primer momento, cuando observamos que en aquellas manejas entraba de lleno la política y que manos extrañas tenían ingerencia en

tales actividades, tuvimos la certeza del fracaso; somos de los que creen que en las cosas educacionales no deben quedar las huellas de la ponzoña política que, desgraciadamente, todo lo encharca, y así pasó con el bendito curso.

Aportaron sudores y sacrificios, perdieron sus vacaciones los estudiantes; por la Tesorería del curso pasaron con velocidad de meteoro, los dineros a otras manos para disponer a su antojo, y así vimos como las cuotas reunidas en algunos casos a costa de sudor y trabajo por pobres maestros que tuvieron fe en el curso de

preparación, pasaron a llenar algún bolsillo privilegiado y, a estas horas, todo ese esfuerzo noble quedó en el aire porque ni siquiera la Secretaría de Educación, tan obligada a velar por el prestigio y buen nombre de estas instituciones, se tomó interés en mandar la comisión que diera el Vº Bº a tal actividad docente.

Esto, en buen castellano se llama sembrar el pesimismo y la duda en los educadores del mañana, y burlar el noble esfuerzo del ramonense que ha tenido siempre el buen deseo de que sus hijos estudien y surjan.

## Impuestos

La Municipalidad de este cantón, en una de sus últimas sesiones, dispuso que fueran pasados a su Apoderado, Lícdo. Mariano Rodríguez, varias cuentas para su cobro por la vía judicial, ya que es mucho el pendiente de cobro—cerca de diez y nueve mil colones—y la Municipalidad necesita de estos dineros para poder hacer frente a sus múltiples gastos, así como para el pago de sus empleados.

Muy acertada nos parece esta disposición y sería bueno que, sin contemplaciones de ninguna clase, se procediera enérgica-

mente con los morosos en el pago de sus impuestos por cañería, alumbrado, macadam, etc.

Si usted, estimado lector, tiene alguna cuentecita con la Honorable, vea la manera de pagarla antes que sea tarde, que luego se le agranda con las costas y, entonces, son los brincos.

\* \*

Y ya que de cañería hablamos, se nos informa que la campaña emprendida para que no falte el agua en nuestra cañería, combatiendo el desperdicio, está dando ya sus buenos resultados, pues en algunas casas en donde el agua no llegaba ni en "candelilla", ya está arrimándose.

Esta es una medida que todo hijo del cantón, está en la obligación de acatar y ver que los demás la cumplan, también.

El agua, si bien es cierto que se está pagando por ella, también lo es, que no debe desperdiciarse, menos cuando al vecino le está haciendo falta.

Un poquito de comprensión, de amor para el prójimo, y ya el agua no faltará en ningún hogar. Qué se saca con tener una llave abierta, a "chorro parado" cuando no se está usando esa agua en nada, absolutamente en nada?

Nada cuesta dejar esa llave como estaba: cerrada.

## Seccion Femenina.

## Nocturnal,

Brama el viento, y las estrellas, indiferentes a su furia, resplandecen en el cielo...

Los caminos del mundo están llenos de muertos, y vosotros, seguis brillando...

Sois el faro y el norte de los que esperan, de los que luchan y aspiran una vida mejor. No hay quien no tenga su estrella y un día llegará, en que tras la escarnizada lucha, lleguemos, así como llegaron los Reyes al portal de Belén, a la tierra que hemos concebido.

Estrellitas, guíad a los que van

trazando los caminos del bien, limpiando la tierra de malvados y sembrando la paz dura dera.

Estrellitas, cuando os miro, mi carne se vuelve sutil materia, que me desarraiga de la tierra para remontarme al mundo con que he soñado para todos mis hermanos.

Un mundo en donde los pueblos de la tierra tengan pan.

En donde las distinciones de color y de clase no tengan lugar y las fronteras desaparezcan.

MELISA

## Niebla y risa

Por Mercedes Maiti

La niebla viene jugando de regar polvo muy fino, en el vestido zarado de la montaña vecina.

En la boca de mi niño, la risa viene asomando, y en sus mejillas de seda todita se está regando.

Niebla y risa se parecen en lo blanco y en lo puro, las dos envuelven mi alma con su manto de blancura.

## Pensamientos

—Aprendí a callar del charlatán y a ser comprensivo del fanático. Del hosco aprendí la dulzura y lo más extraño es que no reconozco favor alguno a ninguno de estos maestros.

\*\*

—Hay entre la gente asesinos que jamás han derramado sangre, ladrones que nunca han robado

## Aritmética

Un hombre cuando es soltero resulta un número entero.

Se casa, y al otro día, ya es regla de compañía.

Antes del mes de casado ya es número quebrado.

Nace un muchacho después: ya es una regla de tres.

Lo cual no impide a mi idea que un número mixto sea.

Si es bueno, amable y discreto, es un número concreto

pero si envidiosa, en el acto se vuelve un número abstracto y si se casa otra vez

comete una estupidez y ya no es número entero, quebrado ni mixto: es cero.

PITUTE

Titarán 1555

nada y, mentirosos que no han dicho más que la verdad.

\*\*

—La ley es ciega y las costumbres putrefactas castigan sólo a la mujer, si ésta cae, pero perdonan al hombre.—GIBRAN.

## En serio y en Broma

## PALIQUES

Juan del Estero, Hacendista: Tu palique del domingo, es magnífico respingo al que yo sigo la pista; hay que ser economista para poderse vestir, y para echarse a dormir en lugar de la cobija, nos dan en la espalda lija que el calor hace subir.

Venden por libra el gangoche y por gramos mala seda, y a veces uno se queda a oscuras como en la noche; mientras tanto sigue el coche del progreso caminando, y así nos vamos quedando flacos, chingos, en pelota, haciendo buena chacota y por las nubes soñando.

En las cosas de consumo mi muy querido amigote, por luz nos dan el achiote y por leña buen guarumo; algunas veces me esfumo en el viento que trae el pan y hasta los chayotes van igual que la mantequilla que hoy tiñen con azafrán, subiendo a la torrecilla donde la blanca tortilla suda olores de alquitrán.

Si quieres tapar tu rancho pónle unas hojas de parra, y en vez de clavo que amarra clavale cerdas de chanco; cierta Junta es puro gancho de la que viden los "vivos", y al tratar estos motivos que tantos tímpanos hieren, ellos venden al que quieren o nos trasquilan cual chivos!

Haciéndote fe de erratas ya que tocas el café, no es "nido de soterré" sino basura de ratas; he de quedarme en las latas ante tanto mojigato y al servirles lleno el plato de la humeante olla podrida, te quiere con alma y vida tu afectísimo, TORCUATO.

UNA BUENA REVISTA?

donde don NAUTILIO

## ¡Sordos... oid!

*Algunas personas oyen con sus oídos, otras con sus estómagos, otras con sus bolsillos y otras no oyen nada.*  
—Gibrán.

Gibrán Jalil Gibrán es el famoso escritor, filósofo, pensador, poeta y pintor, autor de la famosa y emocionante novela "ALAS ROTAS" y de otras muchas obras geniales que le han colocado en lugar prominente cual brillante sol en el firmamento intelectual Libanés. El pensamiento que encabeza este escrito es solamente uno de sus múltiples destellos y selectas irradiaciones destinadas a perpetuar su bien merecida fama y a proyectar la gloria sobre el gran Monte Líbano, que aparece en los sublimes escritos bíblicos como uno de los poderosos gigantes de la historia señalando a las mentes ofuscadas y deprimidas y a los corazones que sangran bajo la opresión adversa y de las crueles estocadas del odio, del fanatismo y del vil egoísmo, los seguros derrotados que aunque no exentos de áridos problemas y de aparentes obstáculos, al seguirlos impulsados por el noble espíritu del sacrificio y abnegación nos conducen bajo el majestuoso clamoreo de duras pero valiosísimas experiencias, a la realización de los grandes ideales y propósitos capaces de demostrar y de comprobar la finalidad de nuestra humana existencia en este mundo de incomprensiones donde solamente son verdaderos héroes los que triunfan luchando legítimamente.

Según Gibrán, bueno es que nos preguntemos: ¿Con qué estamos procurando oír? ¿Con los oídos, con el estómago, con los bolsillos o del todo no oímos nada. Creo

que debemos proceder a hacer una justa calificación, ya que existen los cuatro tipos de personas. Primeramente los que oyen con los oídos porque no han caído en la grosera esclavitud que trae la perturbación trastornadora del orden correcto y sabio de la finalidad de nuestros miembros en el maravilloso organismo según lo dispuesto por el eterno Creador.

En segundo lugar, los que no pueden considerar el oído como finísimo y complicado órgano receptor de los sonidos sin asociar inmediatamente a él los apetitos epicúreos y voraces de su estómago al cual profesan exquisito e indomable afecto.

En tercer lugar, los que oyen con los bolsillos y reducen la importancia y el valor de todos los sonidos y palabras al seco y fascinante tañido de sus viles monedas, cuyo eco estiman ilusoriamente como eco de felicidad y cuyo predominante lugar en sus pobres existencias es el de un dios que los subyuga, aunque impotente para librar y salvar cuando se desata la furia de las tempestades como lógica consecuencia de sus absurdos y temerarios abusos, y cuando la inevitable sombra de la muerte cae con su gris garra.

Y finalmente, los que no obstante tener oídos, no oyen nada. Estos constituyen aparatos receptores, si, empero su extrema oxidación y degeneración los ha inutilizado, formando en ellos una gruesa costra de indiferencia hacia todo lo grande lo noble, lo bello y lo divino, constituyéndose únicamente en una pesada carga para el Estado, un estorbo para la sociedad y, ¿por qué no decirlo? una vergüenza para todos.

Procuremos poner todo empeño en hacer el mejor uso posible de nuestras facultades y posibilidades a fin de ser buenos y honrados cooperadores en el bienestar común de la humanidad, y recordemos siempre con sincera gratitud a esta pléyade bienhechora de genios y de verdaderos sabios cuyas nobles vidas y luminosas palabras nos deben estimular e impulsar a seguir y a imitar su grandioso y sublime ejemplo.

De acuerde con el pensamiento de Gibrán, terminamos diciendo: el que oye con los oídos es un ser libre; el que oye con el estómago o con los bolsillos es un pobre y abyecto esclavo; los que no oyen nada son miserables enfermos de la más perjudicial y lamentable de las sordezas.

T. Quirós V.

## Noticias de Francia

—HONORE DAUMIER, pintor y caricaturista, nació el 26 de febrero de 1808, en Marsella.

\* \*

—ERNEST RENAN, escritor y orientalista, autor de la VIDA DE JESUS, nació en Tréguier el 27 de febrero de 1823.

\* \*

—MAURICE RAVEL, compositor, autor del BOLERO, etc., nació en Ciboure el 7 de marzo de 1875.

\* \*

—STEPHANE MALLARME, poeta, creador de la escuela simbolista, nació en París el 18 de marzo de 1842.

\* \*

—ALFRED DE VIGNY, poeta romántico, nació el 28 de marzo de 1797 en Loches.

\* \*

—CHARLES BAUDELAIRE, poeta, autor de las FLORES DEL MAL, nació en París el 9 de abril de 1821.

## Consejo de Amigo

Rafaelita Campos, guaria campesina,  
¡qué triste que te hallas! ¡Qué rara que estás!  
¿Por qué ya no miro tu risa divina  
bañar de alegría tu cándida faz?

Rafaelita Campos, muchacha sencilla,  
la de ojos hermosos de hermoso fulgor,  
¿por qué tu mirada como antes no brilla  
y en ella tan sólo se mira el dolor?

¿Por qué, Rafaelita, te pones tan triste?  
¿Por qué esa tristeza? ¿Por qué ese pesar?  
Se te faé tu novio?... ¿O fué que lo viste  
con otra en la fiesta ponerse a bailar?

Mas... ¿qué es eso? Mustia blanca margarita  
que yo miré en manos de tu novio cruel...  
¡Ah! Ya te comprendo, mi dulce criollita!  
Anoche en el baile reñiste con él.

¿Y por eso sufres? ¿Y por eso lloras?  
¿Y por eso te hundes en hondo dolor?  
¿Y por eso pasas toditas las horas  
deshaciendo sueños de tu muerto amor?

No seas tan sencilla, cálmate y olvida;  
en pos de venganza no llores traición.  
¡Vieras que es tan fácil curar esa herida  
que abren los amores en el corazón!

Mira, amiga mía, cálmate y medita  
como buena moza lo que habrás de hacer;  
no manches con llanto tu cara bonita  
y usa de tu astucia, ya que eres mujer.

Mañana es domingo, te vas para Misa  
y empiezas en ella devota a rezar,  
él estará adentro y si te divisa  
a pesar de todo te querrá mirar.

Hazte indiferente, y por más que quieras,  
si a su lado pasas no digas adiós,  
verás que por verte y hablarte tonteras  
andaré de nuevo de tu amor en pos.

Pero no lo atiendas, velo con desprecio  
pasando con otro donde él pueda ver,  
y si se te arrima trátalo de necio  
y dile que nunca lo podrás querer.

Ya veo que se alegra tu cara bonita,  
veo que me harás caso por verlo sufrir;  
por tomar desquite, mi dulce criollita,  
capáz tu serás de verlo morir.

...¿Sabes, Rafaelita, por qué mi consejo?  
Así hizo conmigo Juanita Aguilar,  
y aunque hace ya tiempo, y aunque ya estoy  
cuando yo me acuerdo... quisiera llorar. [viejo

Hernán ELIZONDO ARCE

## Comentarios sobre noticias.

### DOS MUJERES.

—Nos informan los cables que la rubia americana Mildred Gillars, que con el nombre de Axis Sally se ocupaba de transmitir por la radio de Berlín sus comentarios y noticias favorables a Alemania, fué por fin localizada y capturada y que ahora, al investigar sus actividades como traidora, será sentenciada a la silla eléctrica.

Parece que la Gillars, dé voz melosa y seductora y de cuerpo perfecto, a pesar de sus treinta y seis años, no escapará de esta vez a la justicia que no tomará en cuenta "la luz de sus ojos negros" para aplicarle el voltaje necesario.

La defenderán sus amigos de los Estados Unidos y los de esta patria, pareciendo muy caballeros al salir a quebrar lanzas por tan simpática jamona!

Y cuenta el sorprendido Charles Laciús que, en Bulgaria, país que a su juicio pasará a ser una de las repúblicas soviéticas, hay una peliroja de aires varoniles que tiene por nombre nada menos que Tzela Dragoytchova y que se ha constituido en dictadora del Frente Patriótico, partido que gobierna en sustitución del rey Boris y demás colaboradores de Alemania.

La Dragoytchova, con arrestos de dragón, es la que lleva la batuta, y la que ayuda a que el gobierno búlgaro colabore con Rusia.

I. c. r.

## Pensamiento

La vida sin libertad es como un cuerpo sin alma, y la libertad sin pensamiento es como el alma perturbada... La vida, la libertad y el pensamiento, tres principios en un mismo ser eterno que no se extingue ni desaparece.—GIBRAN.

# “ALAS ROTAS”

de GIBRAN

— Novela sentimental.

Traducción de árabe por Wajib Zaglul y Reinaldo Soto E.

Ya está a la venta en las principales librerías. - Precio:  $\phi$  2,50

## NARANJO en “Tiempo”

Transferida para el 24 de marzo la visita de la banda femenina domingueña y del equipo Alvarez, a esta ciudad, dándoles un recibimiento entusiasta y acogedor, pues fue una enorme ovación, como pocas hayamos visto que desde el parque Abraham Rodríguez desfiló hacia la plaza Salustio Camacho. El juego menizado por la banda visitante, se desarrolló en un ambiente de cordialidad y animación. A las 8 de la noche comenzó el concierto con un programa selecto, siendo recibido cada número con una estruendosa salva de aplausos, pues la concurrencia era numerosísima.

El maestro Freer, con su embajada artística, nos dió una intensa emoción de verdadero arte.

El Lic. Félix Arcadio Montero leyó unos versos a manera de himno dedicado al conjunto musical y don José Palma, en nombre de la sociedad domingueña dió, con su fluidez de palabra, las gracias por la serie de atenciones recibidas del pueblo naranjeño.

¡Viva siempre la sincera amistad de estos dos pueblos!

*Redactor Corresponsal*

hizo aparecer como autor de la crónica “Ecos de una excursión”, publicada en la edición anterior, al señor José Alvara-

do J., no siéndolo sino don José Carballo J., a quien, desde luego, pedimos las más cumplidas excusas.

### Enfermos

Ha sido trasladado al Hospital San Juan de Dios, en San José, bastante delicado de salud, el joven Ramón Salas, hijo de nuestro particular amigo, don Luis Salas E. y su señora Rosa Ramírez de Salas.

En el hospital dicho fué sometido a una delicada operación, que dichosamente dió magníficos resultados.

—También se encuentra bastante mal de salud el joven Antonio Gutiérrez G., quien se encuentra hospitalizado en la ciudad de Alajuela.

Quiera el buen Dios devolver su salud a estos dos magníficos muchachos, son nuestros más fervientes deseos,

—Hace unos pocos días vino a pasar unos cuantos días al lado de sus familiares, la señora Blanca de Brenes. Pues bien, la señora de Brenes ha tenido que guardar coma, muy mal, atacada de fuerte paludismo.

Ya su estado es de franca mejoría, cosa que de todas veras celebramos.

### Paseo a Atenas

Según informes que nos han sido suministrados, próximamente harán un paseo a la bella y progresista ciudad de Atenas, una sección de los alumnos y profesores de la Escuela Complementaria de esta ciudad.

Esta excursión se tiene en proyecto y se está organizando, en vista de la amable invitación que les hiciera al señor colega don Hernán Soto, en su reciente visita a esta población.

### Nuevo Inspector Municipal

Por permiso concedido al Inspector Municipal señor Carlos Guillermo Zamora M., ha sido nombrado el amigo, muy estimado, don Edgar Acosta Rodríguez, para quien deseamos mucho acierto en las funciones a él encamendadas.

nos ha dicho que don Angel Losilla Sanz piensa arreglar, muy pronto, su propiedad frente a la casa municipal de esta ciudad.

Bien por el ornato de la ciudad que, poco a poco, se va llevando a cabo, y una felicitación para el amigo Losilla.

### Ornato

Por el correo de las brujas se

Nota de la Dirección.—Por un descuido de formación se

## Deportes

Por los carteles que se exhiben en los vitrinas de algunos comercios de esta plaza, sabemos que para hoy habrá los siguientes partidos de fútbol:

EN MARANJO.

En la plaza Salustio Camacho contendrán las primeras divisiones de los equipos Dep. Fomento, de San José, e Independiente, de Naranjo. El partido dará comienzo a las dos de la tarde y esta dedicado al señor Antonio Orlich.

A las siete de la noche se bailará en el Centro Unión de Amigos.

EN SANTA BARBARA.

En Santa Bárbara de Heredia jugarán, a las trece horas, las segundas de aquella ciudad y la de Palmares.

A las 14 horas, las primeras

de los lugares citados. Ambos partidos están dedicados al Club Deportivo de Santa Bárbara, que ha dispuesto celebrar un baile ese día (hoy) en sus salones.

## Sanidad

Parece que en estos días ha habido algunos brotes de fiebre intestinal pero han sido fácilmente controlados y combatidos, que para eso ahora tenemos dos facultativos. Hay donde escoger.

Entre los que guardan cama está nuestro simpático amiguito Luis Emilio Chassoul, para quien TIEMPO desea una pronta mejoría.

A propósito de sanidad, parece que muy pronto será puesto al servicio público el nuevo mercado de esta ciudad, que bastante falta hace.

## Los últimos Muertos

Rosa Santamaría Salas, de 3 meses Concepción.

## Viajeros

Procedentes de Estados Unidos de América, han llegado a esta ciudad a pasar una temporada al lado de sus familiares, el caballero don Robert Fishel, su señora Teresa Cambronero de Fishel y niño, para quienes TIEMPO envía su cordial saludo.

## Turno Feria

Para los días 11, 12, 13 y 14 de este mes, los vecinos de La Esperanza de este cantón, estarán de jolgorio, pues para esos días preparan un turno a beneficio de la ermita.

# Teatro CHASSOUL

HOY DOMINGO a las 2½ MATINEE

Sidney Toler, en

## EL SERVICIO SECRETO

6.30 y 8.45

La 20th Century Fox y lo Empresa Chassoul, se complacen en presentar en San Ramón, la película más grande en 50 años de cine

# WILSON

*Buen asiento, buen sonido y una película como esta... que más quiere...?*

MARTES 6,30 8,45

## Entre dos mundos

JUEVES 6,30 8,45

## LA NIÑA PRECOZ

SABADO 6,30 8,45

## TIBURON

DOMINGO 6,30 8,45

## LA BARRACA

 Le recordamos los noticiarios.

Deslindes - Planos - Copias - Amojonamientos  
 Medidas - Pajas de agua - Drenajes y demás  
 trabajos de ingeniería, busque a

**ALVARO ACOSTA R.**

Informes en la Imprenta Acosta, San Ramón

**LA CARIOCA**

**Edgar Acosta R.**

Licores del país - Buen trato.

Al lado del Teatro Chassoul

**Cantina "La Popular"**

Lo probó... le gustó y... pidió otra orden !!

Eso es lo que le pasa a todos los visitantes de esta cantina  
 Toda clase de Licores del país, así como CERVEZAS FRIAS o  
 al natural. pero sobre todo unas BOCAS... que son la tapa.

*LESMES CAMPOS, en el Mercado*

**IMPRENTA  
 ACOSTA**

San Ramón

GUSTO

ECONOMIA